



Manifestation de Pegida à Calais le 2 février 2016

Revue de presse quotidienne nationale



LES FAITS

Le Samedi 6/02/2016 des manifestations contre l’immigration ont été organisées dans plusieurs villes d’Europe à l’appel de l’organisation islamophobe allemande Pegida (Patriotische Europäer gegen die Islamisierung des Abendlandes). A Calais, le rassemblement anti-migrant se tient en dépit de l’interdiction de la Préfecture. Malgré une faible mobilisation, la manifestation aura un fort retentissement médiatique du fait de la présence du général de Corps d’Armée, Christian Piquemal, ancien commandant d’élite de la légion étrangère de 1994 à 1999.

La revue de presse qui suit est organisée de façon chronologique sur une période de 1 mois entre le 06/02/2016 et le 06/03/2016.

Elle se développe en trois parties : presse quotidienne nationale (1^{er} dépliant); presse quotidienne régionale ; presse en ligne (2^{ème} dépliant).

REVUE DE PRESSE QUOTIDIENNE NATIONALE

« À Calais, Les ‘anti-migrants’ ne sont pas légion »
in L’Humanité, 08.02.2016
« Ils espéraient réunir 1 000 personnes, samedi, à l’appel du mouvement anti-migrants Pegida. Ils n’étaient qu’une petite centaine vociférant leur idéologie haineuse. Vingt ont été interpellés. Parmi eux, l’ancien patron de la Légion étrangère, le général Piquemal, 75 ans, qui avait appelé « tous les patriotes et associations patriotiques à se joindre » au rassemblement. Il passe, aujourd’hui, en comparution immédiate avec quatre autres manifestants, accusés de port illégal d’arme. Autre présence remarquée dans le troupeau néofasciste : Gaël Rougemont, le prétendu « Calaisien excédé » qui avait menacé d’un fusil le cortège de plusieurs milliers de personnes rassemblées, samedi 23 janvier, en soutien aux réfugiés. »
Source : Europresse
Espace Presse BU, cote : RP 305

BAUMARD Maryline, MONNOT Caroline, « A Calais, la tentation du pire », in Le Monde, 09.02.2016
« A Calais, on vient parader, car c’est devenu une scène hautement politique. Samedi 6 février, alors que le ministre de l’intérieur, Bernard Cazeneuve, avait interdit le défilé antimigrants de la branche française des Patriotes européens contre l’islamisation de l’Occident (Pegida), le rassemblement a pourtant eu lieu dans la ville du Pas-de-Calais et le général Christian Piquemal s’y est invité. »
Source : Europresse
Espace Presse BU, cote : RP 159

URBACH Émilien, « Piquemal, ‘frère d’armes’ de l’extrême droite », in L’Humanité, 09.02.2016
« Vedette du maigre rassemblement anti-migrants de samedi dernier, à Calais, Christian Piquemal, un ancien patron de la Légion étrangère et nostalgique du général Bigeard, devait être jugé, hier, en comparution immédiate pour « participation à un attroupement qui ne s’est pas dissous après sommation ». Mais l’homme, âgé de 75 ans, a perdu de sa vaillance et a été victime d’un malaise juste avant son procès. Sans doute a-t-il succombé à la rançon d’une gloire acquise en un week-end parmi les pourfendeurs de l’immigration. Depuis son interpellation, la droite et l’extrême droite serrent les rangs. Marion et Marine Le Pen, Gilbert Collard, Robert Ménard pour le Front national, Nicolas Dupont-Aignan, Thierry Mariani, Guillaume Larrivé, pour la droite parlementaire, ont tous apporté leur soutien au général quatre étoiles. Sur les sites Internet identitaires, on pleure ce nouveau martyr de la « décadence » de la nation. Riposte laïque va jusqu’à l’adoubier « nouveau chef de la Résistance militaire face à l’islamisation de la France »
Source : Europresse
Espace Presse BU, cote : RP 305

NERBOLIER Delphine, « L’Eglise catholique allemande appelle à freiner les arrivées de réfugiés », in La Croix n°40412, 09.02.2016
« Dans une interview publiée le 6 février dans le journal Passauer Neue Presse, le cardinal Reinhard Marx, archevêque de Munich, affirme que l’Allemagne ne peut accueillir tous les nécessiteux du monde’. ‘Il ne s’agit pas seulement de charité mais aussi de raison’, explique-t-il. ‘Comme Église, nous disons aussi : nous avons besoin d’une réduction du nombre de réfugiés. Non pas quand les gens sont à nos frontières, mais en aidant davantage leurs pays d’origine et les pays voisins’, déclare cette grande voix de l’Église allemande, qui insiste aussi sur la responsabilité de ‘la riche Europe’. »
Source : Europresse
Espace Presse BU, cote : RP 438

MALAGARDIS Maria, « Migrants : l’Otan en gendarme de la mer Egée », in Libération, 15.02.2016
« Qui a ouvert les frontières de l’Europe aux migrants? C’est la Grèce ! ’ s’exclame avec fierté Petros Konstantinou dans son petit bureau décoré d’affiches révolutionnaires, au cinquième étage d’un immeuble vétuste au cœur d’Athènes. ‘Ce qui a réellement changé la donne, ce n’est pas tant l’évolution de la guerre en Syrie, mais bien la réaction des pêcheurs des îles grecques qui, au tournant de l’été, révoltés par les noyades en série, ont décidé d’aller sauver eux-mêmes ces gens en détresse, ouvrant la voie à un immense mouvement de solidarité sur tout le trajet en Europe, qui a culminé à l’automne’, se réjouit encore ce responsable de Keerfa (Mouvement contre le racisme et le fascisme), une association très combative, et très à gauche, qui s’oppose aussi à la ligne actuelle du gouvernement grec d’Aléxis Tsípras, pourtant issu de la gauche radicale. »
Source : Europresse
Espace Presse BU, cote : RP 306

URBACH Émilien, « Des exilés tabassés par des milices et la police », in L’Humanité, 15.02.2016
« Un centre juridique s’est installé dans la « jungle » pour recueillir les témoignages de violences exercées à l’encontre des réfugiés. Entretien avec Marianne Humbersot, juriste bénévole qui tire la sonnette d’alarme. »
Source : Europresse
Espace Presse BU, cote : RP 305

MALAGARDIS Maria, « En Grèce, le problème n’est plus le racisme, mais la pauvreté », in Libération, 17.02.2016
« A contre-courant de la xénophobie qui monte en Europe, de nombreux Grecs se mobilisent pour les réfugiés qui affluent dans leur pays. Grâce à la mobilisation de la gauche radicale et antiraciste, l’influence des néonazis d’Aube dorée est même en recul. »
Source : Europresse
Espace Presse BU, cote : RP 306

JAULMES Adrien, « Les Soldats d’Odin patrouillent contre les migrants en Finlande », in Le Figaro, 19.02.2016
« L’afflux soudain de 35 000 réfugiés a créé un choc en Finlande, pays sans tradition d’accueil de populations étrangères. Quelques centaines de Finlandais ont rejoint des groupes d’autodéfense : les Soldats d’Odin. Leurs patrouilles font craindre des incidents violents, même si, jusqu’à présent, aucun n’a été enregistré avec les migrants. »
Source : Europresse
Espace Presse BU, cote : RP 304

MADELIN Thibaut, « Plusieurs milliers de migrants bloqués en Grèce », in Les Echos, 23.02.2016
« C’est l’effet domino redouté par les autorités européennes. Des milliers de migrants étaient bloqués lundi en Grèce à la frontière macédonienne, Skopje refusant de les laisser continuer leur route vers le nord, alimentant les craintes d’Athènes de voir les pays des Balkans bloquer leurs frontières et laisser les réfugiés s’entasser chez elle. »
Source : Europresse
Espace Presse BU, cote : RP ...

VERSIEUX Nathalie, « Le racisme anti-réfugiés en ex-RDA inquiète », in Libération, 23.02.2016
« Dans la nuit de jeudi à vendredi, à Clausnitz, bastion du mouvement xénophobe Pegida, une centaine de personnes réclamant le renvoi des réfugiés a tenté d’empêcher l’arrivée d’un bus de migrants. L’intervention de la police - obligeant des adolescents en larmes à sortir du bus et à traverser la foule - a semblé davantage dirigée contre les migrants que contre la foule menaçante. Et dans la nuit de samedi, un futur foyer pour demandeurs d’asile est parti en fumée à Bautzen sous les applaudissements d’une trentaine de badauds. Si les incidents n’ont pas fait de victimes, ils rappellent les émeutes de Rostock d’août 1992. »
Source : Europresse
Espace Presse BU, cote : RP 306

DAKHLIA Jocelyne, « Faire croire à un choc des cultures, voilà la vraie défaite du débat », in Le Monde, 02.03.2016
« Résumons les trois termes d’une polémique en cours : les islamistes défendent l’idée que leur culture (religion) est spécifique et doit être défendue et même imposée au reste de la société. Kamel Daoud défend la même idée que cette culture (religion) est spécifique, mais qu’elle doit être réformée et même combattue. Nous (chercheurs en sciences sociales ayant signé un texte critique d’une tribune de Kamel Daoud) saluons le courage de l’auteur dans son opposition à ses adversaires islamistes, mais défendons l’idée que le problème n’est pas dans la culture (religion) et doit être cherché ailleurs. C’est de notre part, et de ma part en tout cas, un positionnement intellectuel et scientifique, et c’est aussi un positionnement politique. »
Source : Europresse
Espace Presse BU, cote : RP 159

RIOUFOL Ivan, «Ceux qui méritent la colère des Français», in Le Figaro, 04.03.2016
« La colère qui court la France désemparée est proportionnelle à l’aggravation de la faiblesse de l’État. Les insultes déversées sur François Hollande par des éleveurs excédés, samedi lors de sa visite au Salon de l’agriculture, ont rabaissé un peu plus le pouvoir. Lundi, Manuel Valls a repoussé de deux semaines l’officialisation du projet de loi travail, contesté par la gauche archaïque qui menace de faire grève et de descendre dans les rues : les 800 000 soutiens à la pétition lancée sur Internet contre le texte ont fait l’effet d’une sommation auprès du premier ministre, qui a rengainé l’article 49.3, brandi initialement pour passer en force au Parlement. Une reddition est possible. À Calais, le pouvoir s’excuse d’appliquer une décision de justice validant l’évacuation d’une partie de la « jungle » où s’entassent des clandestins vindicatifs. En Loire-Atlantique, les opposants au projet d’aéroport de Notre-Dame-des-Landes espèrent plus que jamais obtenir son abandon, etc. »
Source : Europresse
Espace Presse BU, cote : RP 304